
Apresentação

“Feliz é a cidade que tem uma universidade”. Esta foi a conclusão do Dr. Leonardo Barcellos, professor 

da Universidade de Passo Fundo (UPF), após assistir a apresentações de bolsistas da Universidade do 

Oeste de Santa Catarina (Unoesc) no primeiro dia do III Circuito Regional. Eram trabalhos teóricos e 

práticos, de diferentes áreas, desenvolvidos para diferentes fins... E a frase somente se tornava mais 

pertinente no decorrer da manhã. Acabou se tornando o mote daquela sessão e de todas vindouras que 

tivemos a oportunidade de participar.

Quando se pensa em uma universidade, a primeira coisa que vem à cabeça de muitas pessoas é 

uma instituição de ensino. Salas de aula, quadros brancos, apresentações de slides, livros, provas, aulas 

práticas... Conhecimento sendo passado do professor ao estudante como um treinamento para a vida 

profissional que aguarda os egressos. Mas isso é diminuir o papel de uma universidade, sendo a educação 

apenas um dos três pilares do ensino superior.

Além da transferência de conhecimento de forma qualificada e didática, a universidade também 

tem o papel de produzir conhecimento. Isso é feito através da pesquisa, que é o segundo pilar do ensino 

superior. É atribuída ao filósofo Bernardo de Chatres a analogia de sermos como anões sobre os ombros 

de gigantes, referindo-se às novas descobertas se construírem sobre as anteriores, em um movimento 

gradual e progressivo sob um paradigma baseado na colaboração.

Sendo o compartilhar uma das portas para a colaboração, eventos de iniciação científica se 

mostram fundamentais para que a comunidade possa entrar em contato com o conhecimento produzido 

na universidade, inspirando novas mentes para cooperarem em pesquisas novas ou correntes, além de 

melhor compreender o papel da instituição na sociedade. Afinal, enquanto profissionais vêm e vão, o 

desenvolvimento do conhecimento cria raízes e cresce – e, assim como uma árvore, oferece beleza, 

sombra e frutos, desfrutados até mesmo por aqueles que não a plantaram e cultivaram. Nesse sentido, 

como pontuado pelo Dr. Altair Favero, professor da UPF que acompanhou o evento, “O conhecimento 

não é competição destrutiva, mas solidariedade produtiva.”

Essa é a deixa para falarmos do terceiro e último pilar do ensino superior, que é a extensão. 

Afinal, não basta produzir conhecimento, mas também visar a sua aplicação. É a partir daí que melhor 

compreendemos a frase no início desse texto, uma vez que informações que jamais teriam sido levantadas 

e analisadas sem o papel da pesquisa universitária servem de base para ações com diversos benefícios no 

contexto locorregional, em última análise promovendo desenvolvimento econômico, social e tecnológico.

Salienta-se, portanto, o papel complementar e cooperativo entre os três pilares do ensino superior, 

e a importância em compartilhar do conteúdo do ensino, da pesquisa e da extensão para dentro e para 



fora da comunidade acadêmica, visando ao desenvolvimento pautado no bem comum. Nesse sentido, 

tivemos o privilégio de participar da organização do III Circuito Regional, que uniu o Seminário de Iniciação 

Científica e o Seminário de Ensino, Pesquisa e Extensão (SIEPE), além de ter sido realizado juntamente 

com o evento parceiro I Simpósio Internacional de Ciências, Tecnologia, Inovação e Desenvolvimento 

Sustentável, que deu o tema para esta edição.

Este foi o primeiro seminário de iniciação científica com atividades presenciais após a pandemia 

da Covid-19, tendo sido apresentados 618 trabalhos em 137 sessões de 5 campi e 6 unidades da Unoesc, 

nos dias 25 a 28 de outubro. O evento também contou com apresentações transmitidas via internet, 

como as dos 28 bolsistas CNPq e as palestras e mesas-redondas do I Simpósio Internacional de Ciências, 

Tecnologia, Inovação e Desenvolvimento Sustentável.

Foi uma edição de grandes proporções, deixando várias vivências e aprendizados entre 

organizadores, colaboradores e participantes. Já agradecendo pela ajuda de todos os colaboradores e 

professores que estiveram conosco ao longo de toda a organização e também agradecendo a todos 

que participaram do evento como apresentadores ou ouvintes, esperamos que a experiência tenha sido 

positiva e produtiva para todos!

Marcos F. Cordeiro 

Aline P. Remor

Comitê de organização
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